

## ▷ Según el Instituto Internacional de Estudios Estratégicos Brasil y Argentina tienen las más caras y poderosas fuerzas armadas de Latinoamérica

NUEVA YORK, 23 de diciembre. — Aun cuando Chile, Perú y Cuba emergen como conglomerados militares de relativo poder en el hemisferio, las fuerzas armadas de Brasil y Argentina siguen siendo las más importantes y mejor financiadas de América Latina, según revelaciones técnicas recientes.

Brasil tiene la armada más poderosa y Argentina la fuerza aérea de más importancia, mientras que los brasileños deben compartir con Cuba el primer lugar en cuanto a la dimensión de su ejército terrestre. La marina chilena es la tercera del hemisferio, mientras que Perú dispone del mayor cuerpo blindado tras Cuba y Brasil.

El *Balance Militar 1980/81* que divulga todos los años el Instituto Internacional de Estudios Estratégicos de Londres suele ser considerado como una fuente adecuada de información por la comunidad militar estadounidense, puesto que proporciona datos cuya precisión es comparada con la masa noticiosa proporcionada por los servicios de inteligencia de Estados Unidos.

Aun cuando la doctrina estratégica del Instituto lo ubica en una posición ideológica claramente proestadunidense y de aguda sensibilidad ante las políticas desarrolladas por el campo socialista y sus aliados del Tercer Mundo, los datos del *Balance Militar* deben conservar un alto grado de precisión para poder competir en el disputado mercado de la industria de la información estratégica. El *Balance* tiene patente de relativa importancia en Estados Unidos en la medida en que es recogido cada año por *Air Force Magazine*, una publicación privada con obvios vínculos con la fuerza aérea de EU.

Brasileños y peruanos hegemonizan el poderío latinoamericano en las áreas de mayor costo financiero: marina y fuerza aérea. En el sector naval, Brasil cuenta con ocho submarinos, un portaaviones, doce destructores y seis fragatas, un total de 21 buques de combate de importancia. La marina peruana dispone de 20 navíos en ese nivel: ocho submarinos, tres cruceros, siete destructores y dos fragatas. Brasil y Argentina son los únicos países latinoamericanos cuyas armadas disponen de portaaviones. En ambos casos se trata de navíos del tipo *Colossus*, anteriormente pertenecientes a Gran Bretaña y con capacidad para llevar 20 cazabombarderos y cuatro helicópteros.

Chile sigue a Brasil y Perú en número de buques de guerra de importancia, con tres submarinos, tres cruceros, seis destructores y cinco fragatas. Argentina aparece en cuarto lugar, con 14, incluyendo cuatro submarinos, el portaaviones, un crucero, ocho destructores y ninguna fragata en actividad.

Pero en materia de submarinos la armada de Argentina se halla en pleno reaprovisionamiento, con seis de esos buques de guerra en construcción. También ha ordenado ese país un destructor tipo 42, cuatro fragatas tipo *Meko-360* y dos corbetas tipo *Meko-140*. Además de la capital, Buenos Aires, la marina argentina dispone de bases en Mar del Plata, Puerto Belgrano y Ushuaia. La armada brasileña, con 47 mil hombres (12 mil más que Argentina) opera en cinco bases: Río de Janeiro, Aratu, Belem, Natal y Ladario.

La armada peruana tiene en construcción cuatro submarinos tipo 209, dos fragatas tipo *Lupo* y una cantidad de buques de menor calado. Integrada por 10 mil 500 hombres, la marina de Perú opera en cuatro bases (Callao, San Lorenzo, Talara e Iquitos), mientras que su colega de Chile dispone de 24 mil hombres y cinco bases: Talcahuano, Valparaíso, Puerto Montt, Punta Arenas y Puerto Williams.

Venezuela aparece en el quinto rango entre las armadas latinoamericanas, con 9 mil hombres, cuatro bases y trece buques de combate. Cuatro submarinos (dos tipo 209 y dos tipo guppy, ex estadounidenses), cuatro destructores (dos araguas, uno de los cuales dispone de misiles tierra-aire tipo *Seacat*, y dos tipo *Sumner*, ex estadounidenses), y cinco fragatas, constituyen lo esencial de la flota venezolana. La marina de este país tiene en construcción dos submarinos tipo 209 y cinco fragatas *Lupo*, además de otro material de guerra.

Colombia aparece en sexto lugar, con doce buques de importancia, 9 mil hombres y dos bases. En séptimo lugar, la armada de México dispone de 20 mil hombres y siete buques grandes, funcionan en ocho bases, de las que cuatro se hallan en el Pacífico (Acapulco, Puerto Cortés, Guaymas y Manzanillo). La armada de México cuenta con 37 corbetas fabricadas en EU, de las que 18 son tipo *Auk*, 16 son barreminas *Admirable* y tres tipo *Abnaki*.

En el campo de la aeronáutica, la alianza de Cuba con la Unión Soviética le permite a la isla aparecer con una fuerza aérea sólo superada en dotación de combate por las de Argentina y Brasil.

Con 259 aviones de combate, la fuerza aérea argentina es líder en el continente, con una neta ventaja sobre la brasileña, que sin embargo cuenta con una infraestructura logística en permanente expansión y una industria nativa de construcciones civiles y de guerra sin parangón al sur de EU.

Argentina cuenta con un escuadrón de once bombarderos (nueve *Canberras* B-62 y dos T-64), cinco escuadrones de cazabombarderos con un total de 78 aparatos (60 *Skyhawks* A-4P y 18 F-86F), seis escuadrones de cazas de ataque a tierra con 86 aviones (21 *Nesher*, 17 *Mirage-5* y 48 *Ms-760A Paris-II*).

Además, la aviación argentina dispone de un escuadrón de 22 interceptores *Mirage-III*, modelos *Ea* y *Da*, y dos escuadrones de contraingiería dotados de 37 aviones de fabricación brasileña modelo *Pucara Ia-58* un escuadrón de helicópteros de ataque está integrado por 22 aparatos: 14 *Hughes 500M* y ocho *Uh-1H*. Argentina tiene ordenados ocho cazas *Mirage-5*, 20 helicópteros de contraingiería *Pucara Ia-58*, 16 transportes *Turbo-Commander* y once helicópteros.

Los brasileños disponen de 173 aviones de combate. En su arsenal se destacan: un escuadrón de interceptores dotado con 17 *Mirages*, modelos *III-Ebr* y *Dbr*, dos escuadrones de cazas de ataque a tierra, dotado de 38 aparatos modelos F-5E y F-5B, ocho escuadrones de contraingiería, con un total de 108 aparatos, incluyendo 70 *Xavantes At-26* y 19 aviones T-25.

La fuerza aérea cubana está equipada íntegramente con aparatos de fabricación soviética. Se destacan: tres escuadrones de cazabombarderos con una dotación de 40 aparatos (30 *Mig-17* y 10 *Mig-23*) y ocho escuadrones de interceptores, con 128 máquinas (48 *Migs-21F*, 30 *Migs-21 MF*, 40 *Migs-19* y 10 *Migns-23*).

Perú, que dispone de 112 aparatos de combate, incluyendo dos escuadrones de bombardeo ligero equipados con 32 *Canberras*, cuatro escuadrones de interceptación y ataque, con 24 *Mirages* franceses modelo 5P y 23 aparatos *Sukhoi-22*, y dos escuadrones de contraingiería con 24 aviones modelo A-37B de fabricación estadounidense. Por tener equipo fabricado en EU, Francia y la URSS, la aviación de Perú es la más diversificada de América Latina.

Venezuela dispone de 99 aviones de combate, con un escuadrón de bombardeo ligero equipado con 29 *Canberras* y otros 23 readaptados, tres formaciones de cazabombarderos, con 60 aparatos de diverso tipo, incluyendo *Mirages*, F-86K, CF-5B y CF-5A. Los venezolanos disponen de un escuadrón de contraingiería, con 16 aparatos modelo OV-10E.

Chile cuenta con la sexta aviación latinoamericana, con 96 aparatos de combate, incluida la aviación naval. Su equipamiento incluye dos escuadrones de cazabombarderos (34 aviones, modelos *Hunter F-71* y F-5EF/F), un escuadrón de entrenamiento de cazas (ocho T-33A) y dos escuadrones de contraingiería (con 34 aviones A-37B).

Con unos 70 aviones de combate, México aparece en el séptimo lugar, sin que en su arsenal figuren bombarderos ni cazabombarderos. Cinco escuadrones de contraingiería, con 79 aviones, forman el núcleo de la aviación militar mexicana, a la que deben agregarse trece aparatos de la aviación naval.

En los ejércitos de tierra, este corresponsal tomó dos variables considerados generalmente por los entendidos como principales: número de tropas y número de blindados, aun cuando es cierto que otros elementos pueden modificar el panorama. Pero soldados y tanques constituyen una ecuación aceptablemente expresiva del poderío terrestre de una fuerza armada y en ese ámbito, Brasil aparece con el principal contingente humano, 182 mil 750 soldados, y la segunda fuerza de tanques (más de 560), mientras que Cuba exhibe un ejército regular de 180 mil hombres y la primera fuerza blindada de América Latina, más de 600 tanques. Argentina tiene el tercer contingente humano (85 mil) y el cuarto de tanques (320), Perú tiene el tercero de tanques (420). México, con 83 mil hombres en armas, es el cuarto ejército. Venezuela dispone de la sexta formación blindada, superada por Chile, mientras que Chile y Colombia (con 53 mil hombres ambos países) ocupan el sexto puesto entre los ejércitos. Ecuador ocupa el séptimo puesto en hombres y tanques.

Este es el organigrama de los principales ejércitos latinoamericanos:

Brasil: cuatro ejércitos, ocho divisiones, dos brigadas de infantería. Argentina: cuatro ejércitos, dos brigadas armadas, seis brigadas de infantería. Perú: dos divisiones armadas (brigadas), ocho divisiones de infantería y mecanizadas. Cuba: tres brigadas armadas, 15 divisiones de infantería (brigadas).

En el arsenal blindado, Brasil cuenta con 60 M-4, 250 tanques M-3A1 y 250 ligeros M-41, además de 120 EE-9 *Cascavel*. Argentina dispone de 100 *Sherman* M-4 y 100 medianos *Tam*.

Los peruanos cuentan con 250 tanques T-54 y 5-55, 60 tanques medianos M-4 y 110 ligeros *Amx-13*. En Cuba hay 60 tanques pesados *Is-2*, tanques modelos T-34, T-54 y T-55, 50 tanques medianos T-62, y tanques ligeros *Pt-76*.

Las fuerzas blindadas de Venezuela disponen de 142 tanques medianos *Amx-30* y 40 tanques ligeros *Amx-13*, mientras que en México sólo aparecen mencionados un número no determinado de tanques ligeros M-3 y M-5.

El *Balance Militar 1980/81* del Instituto Internacional de Estudios Estratégicos proporciona un relevamiento de 15 de los 30 Estados independientes de América Latina. En esos 15 países el total del contingente de las fuerzas armadas estudiadas es de un millón 168 mil 650 hombres, en este orden:

Brasil 272 mil 550; Cuba 206 mil; Argentina 139 mil 500; México 107 mil; Perú 95 mil 500; Chile 88 mil; Colombia 65 mil 800; Venezuela 40 mil 500; Ecuador 38 mil 800; Uruguay 30 mil; Bolivia 23 mil 800; República Dominicana 19 mil; Paraguay 16 mil; Guatemala 14 mil 900; Honduras 11 mil 300.

Las estimaciones de los gastos militares de los 15 países mencionados tienen un alto grado de variación por lo difícil que resulta calcularlos en función de las paridades cambiarias y la no simultaneidad de las cifras derivadas de cada estadística nacional. Pero si se tienen en cuenta estas condiciones, puede afirmarse que los 15 países gastaron en 1979 más de 9 mil 200 millones de dólares en sus fuerzas armadas.

Los siete países principales en términos militares disponen de 2 mil 434 tanques, 121 buques de guerra de gran calado, mil 116 aviones de combate, tropas de tierra integradas por 741 mil 750 soldados y gastos militares por 8 mil 404 millones de dólares. En este último concepto, Argentina se halla en primer lugar, con gastos por 2 mil 800 millones de dólares en 1979, seguida por Brasil, con 2 mil 090 millones, Cuba, con mil 100 millones, Venezuela, con 804 millones, Chile, con 726 millones, México, con 518 millones, y Perú, con 366 millones, y Ecuador, con 163 millones. (José Ricardo Eliashev / corresponsal).